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N I E D E R S C H R I F T
über die Sitzung des Sozialausschusses Hartenholm im Sitzungsraum/Gemeindebüro, 

Moorweg, 24628 Hartenholm,

Sitzungstermin: Mittwoch, 21.08.2019

Sitzungsbeginn: 19:00 Uhr

Sitzungsende: 21:45 Uhr

 Vorsitz

  Frau  Melanie Tödt - 

 Mitglieder

  Frau  Ingeburg Büge - 
  Frau  Ute Hartmann - 
  Frau  Claudia Jarck - 
  Frau  Kerstin Klein - 
  Frau  Ilse Koudmani - Protokollführerin

  Frau  Birgit Timm - 

 Gäste

  Frau  Ingrid Bollmann - (bis 20:40 Uhr)

  Herr  Niclas Heidrich - (bis 19:55 Uhr)

  Herr  Karl-Heinz Panten - (bis 19:55 Uhr)

  Herr  Tom-Ole Poggensee - (bis 19:55 Uhr)

  Frau  Belinda Wiese - 

T a g e s o r d n u n g:

Öffentlicher Teil:

 1. Sitzungseröffnung und Feststellung der Beschlussfähigkeit

 2. Genehmigung der Tagesordnung und Entscheidung des Sozialausschusses über den 
Ausschluss der Öffentlichkeit

 3. Genehmigung der Sitzungsniederschrift vom 05.06.2019

 4. Bericht der Kinder- und Jugendvertretung "Hier spricht die KiJuVH"

 5. Kinderspielplätze Hartenholm
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 6. Aktueller Stand Jugendcontainer "JuCo"

 7. Rückblick Ferienspass 2019

 8. Einwohnerfragezeit Teil 1

 9. Grundschule Hartenholm

 10. Aktueller Stand Planung Seniorenweihnachtsfeier

 11. Definition Kinder- und Jugendbeauftragte

 12. Konzeption für die offene Jugendarbeit

 13. Waldkindergarten Hartenholm

 14. Einwohnerfragezeit Teil 2

 15. Implementierung Kümmerin/ Kümmerer für Hartenholm

 16. Anfragen, Anregungen und Mitteilungen

 17. Festlegung des neuen Sitzungstermins

 18. Schließen der Sitzung

Öffentlicher Teil:

Zu TOP 1 Sitzungseröffnung und Feststellung der Beschlussfähigkeit
Die Ausschussvorsitzende, Melanie Tödt, begrüßt die Anwesenden. Sie stellt fest, dass frist- 
und formgerecht eingeladen wurde und der Ausschuss beschlussfähig ist.

Zu TOP 2 Genehmigung der Tagesordnung und Entscheidung des Sozialausschus-
ses über den Ausschluss der Öffentlichkeit

Die Tagesordnung wird einstimmig wie folgt geändert: TOP 11 Grundschule Hartenholm wird 
vorgezogen auf TOP 9, TOP 15 wird vorgezogen auf TOP 10, TOP 9 wird zu TOP 11. Die 
weiteren TOP verschieben sich entsprechend. Es wird entschieden, alle Tagesordnungs-
punkte öffentlich zu besprechen. Ilse Koudmani wird zur Protokollführerin ernannt.

Zu TOP 3 Genehmigung der Sitzungsniederschrift vom 05.06.2019
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Frau Belinda Wiese merkt an, dass sie im Protokoll der letzten Sitzung des Sozialausschus-
ses am 05.06.2019 nicht auf der Gästeliste steht, obwohl sie anwesend war. Im Protokoll 
wird ihr Name in der Gästeliste ergänzt. Das geänderte Protokoll wird einstimmig genehmigt.

Zu TOP 4 Bericht der Kinder- und Jugendvertretung "Hier spricht die KiJuVH"
Tom-Ole berichtet vom Seifenkisten-Rennen. Die Getränke wurden von Birgit Timm gespen-
det und umsonst ausgegeben. Die Preise für die Teilnehmer wurden aus der Kasse der Ki-
JuVH bezahlt.

Zu TOP 5 Kinderspielplätze Hartenholm
Heidekoppeln 
Auf dem Spielplatz Heidekoppeln soll im Herbst die Unkrautabsperrung zum Nachbargrund-
stück gepflanzt werden. Gemeindearbeiter Robert Quade schlägt vor, als Begrenzung zur 
Straße einen Metallzaun anstatt einer Hecke zu errichten. Dadurch wird die Sicht verbessert 
und die Pflege einfacher. Es wird vereinbart (einstimmig), eine Empfehlung an den Bürger-
meister auszusprechen, einen Metallzaun von 1 m Höhe mit einem nach innen zu öffnenden 
Schwingtor zu errichten. 
Falkenweg 
Die Beschlussempfehlung vom 05.06.2019 bezüglich der Errichtung einer Doppelschaukel 
wurde auf der GV vom 10.07.2019 nicht eingereicht. Dies soll in der nächsten GV im Sep-
tember nachgeholt werden. Es sind drei Angebote erforderlich. 
Seit dem Arbeitseinsatz im Frühjahr wurde der Spielplatz nicht gepflegt. Die Sandflächen 
sind teilweise von Unkraut überwuchert, es befinden sich lange, dornige Zweige in den Bü-
schen und viele selbstausgesäte „Bäume“, die herausgeschnitten werden müssen. 
Vor dem Aufstellen der Findlinge muss noch die Unfallkasse befragt werden. Es ist zu klä-
ren, ob und wann die Überprüfung der Seilbahn stattgefunden hat. 
Ein neues Weidentipi soll im November/Dezember angelegt werden, diesmal mit bewurzel-
ten Weiden und Muttererde. 
Schulspielplatz 
Auch der Schulspielplatz müsste besser gepflegt und teilweise evtl. erneuert werden. (Insbe-
sondere Tische, Bänke, Spielgeräte) 
Der optische Eindruck aller drei Spielplätze lässt zu wünschen übrig. Es ist zu überlegen, wie 
sie in Zukunft regelmäßig gepflegt werden können. 
Der Sozialausschuss regt an, dass auch die Spielplätze im Dorfentwicklungsplan berücksich-
tigt werden.

Zu TOP 6 Aktueller Stand Jugendcontainer "JuCo"
Die Ausschussvorsitzende hat Kontakt zum Architekten aufgenommen und sich den aktuel-
len Stand berichten lassen. Herr Grube (Architekt) hat einen Statiker beauftragt, die Statik für 
die drei Container zu berechnen, danach kann ein erneuter Bauantrag gestellt werden. Rea-
listisch gesehen kann man voraussichtlich erst ab Dezember mit einer Baugenehmigung 
rechnen. 

Bis dahin ist es nötig, ein Winterquartier für die Jugendlichen zu finden, da die Elektrik im 
jetzigen Container defekt ist. 

Option1: Vorübergehende Unterbringung der Jugendlichen im Tennishaus. Die Reinigung 
müsste die Gemeinde übernehmen. 

Option2: Vorübergehende Unterbringung im Dorfgemeinschaftshaus. 
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Die Vorsitzende wird diesbezüglich Gespräche mit dem Bürgermeister und dem/der Sparten-
leiter/in führen. 

Frau Belinda Wiese berichtet, dass sie bisher die Reinigung des JuCo übernommen habe. 

Da dies nicht zu ihrem Aufgabenbereich gehört, muss eine neue Regelung gefunden wer-
den. Die Reinigung des JuCo sollte Herr Arps übernehmen.

Zu TOP 7 Rückblick Ferienspass 2019
Alle angekündigten Projekte haben stattgefunden Die Resonanz der Projektleiter und Teil-
nehmer war insgesamt sehr positiv. 

Tom-Ole schlägt vor, das Seifenkistenrennen 2020 im Rahmen des Ferienspaßes zu veran-
stalten. Dies muss in der KiJuVH mit den Jugendbeauftragten besprochen werden.

Zu TOP 8 Einwohnerfragezeit Teil 1
Alle angekündigten Projekte haben stattgefunden Die Resonanz der Projektleiter und Teil-
nehmer war insgesamt sehr positiv. 

Tom-Ole schlägt vor, das Seifenkistenrennen 2020 im Rahmen des Ferienspaßes zu veran-
stalten. Dies muss in der KiJuVH mit den Jugendbeauftragten besprochen werden.

Zu TOP 9 Grundschule Hartenholm
Zum Schuljahr 2019/2020 wurden 23 Erstklässler eingeschult. Insgesamt besuchen 86 Kin-
der die GS. Ein junger Mann absolviert hier ein Freies Soziales Jahr. 

Der kleine Klassenraum (1. Etage) wurde zum Werkraum, der ehemalige Werkraum im Erd-
geschoss zum Klassenzimmer umfunktioniert. Die Schülerentwicklungszahlen liegen Frau 
Bollmann noch nicht vor, die Tendenz ist steigend. 

Die Vorbereitungen für den Ernte-Dank-Gottesdienst und das Theaterstück für die Senioren-
weihnachtsfeier haben begonnen. 

Am 12.11.2019 findet der 1. Schul-Medientag statt, den die GS als Referenzschule für Digi-
tale Medien gestaltet. Erwartet werden 20 Lehrkräfte, die den Unterricht und verschiedene 
Workshops besuchen. Frau Bollmann berichtet, dass zurzeit ein Lehrplan für den Einsatz 
digitaler Medien im Unterricht erstellt werde, beginnend ab Klasse 2 mit dem Ziel für die 4. 
Klasse, dass alle Schüler eine Power-Point-Präsentation erarbeiten können. Der Schulver-
band kümmert sich darum, eine 3. Reinigungskraft einzustellen.

64 Kinder besuchen die OGTS, davon 15 Erstklässler. Mitarbeiter der OGTS sind Frau Apfel-
baum, Frau Timm, Frau Wiese, Frau Harms und Frau Grellmann.

Für beide Schulstandorte ist je eine Sozialpädagogin für die gesamte Unterrichtszeit vorge-
sehen. Frau Brakel für Schmalfeld, die Stelle für Hartenholm ist zurzeit noch nicht besetzt.

Zu TOP 10 Aktueller Stand Planung Seniorenweihnachtsfeier
Die Seniorenweihnachtsfeier findet am 04.12.2019 wieder in der Schule statt. Beginn ist um 
14:30 Uhr mit dem Theaterstück der Schüler und Schülerinnen in der Sporthalle. Die Planun-
gen laufen bereits, Abstimmungen erfolgen, Catering und Bestuhlung ist bestellt. Das Rah-
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menprogramm mit Überraschungen steht fest.

Zu TOP 11 Definition Kinder- und Jugendbeauftragte
Zurzeit sind Kerstin und Markus Klein die Kinder- und Jugendbeauftragten der Gemeinde 
Hartenholm. Sie wurden von der Gemeindevertretung gewählt. Der Sozialausschuss emp-
fiehlt der Gemeindevertretung einstimmig, die Definition der Jugendbeauftragten und deren 
Aufgaben in die Hauptsatzung der Gemeindeordnung aufzunehmen und sie wie folgt zu er-
weitern: 

Die Kinder-und Jugendbeauftragten der Gemeinde Hartenholm (zwei Personen) ha-
ben gem. § 47 f der Gemeindeordnung dafür Sorge zu tragen, dass die Partizipation 
von Hartenholmer Kindern und Jugendlichen an Planungen und Vorhaben, die ihr In-
teresse berühren, gelingt. 
Die Kinder- und Jugendbeauftragten stellen eine Schnittstelle zwischen den Kindern 
und Jugendlichen und der Gemeindevertretung dar. Ihre Aufgabe ist es, die Bedürf-
nisse der Kinder und Jugendlichen zu ermitteln und sie darin zu unterstützen, diese in 
die Gemeindegremien einzubringen. Um hierbei die Mitbestimmung sicherzustellen, 
ist insbesondere die Zusammenarbeit mit dem Kinder- und Jugendbeirat von großer 
Bedeutung.

Zu TOP 12 Konzeption für die offene Jugendarbeit
Dieser TOP wurde vertagt.

Zu TOP 13 Waldkindergarten Hartenholm
Es gab mehr Anmeldungen als Plätze. Es wird eine 2. Waldgruppe aufgebaut. Die Planung 
eines neuen Gebäudes läuft. 

Als Zwischenlösung wurde ein Haus gefunden für ca. 10 Kinder. Ein entsprechender Antrag 
auf Nutzungsänderung ist gestellt. 

Es wird noch Personal gesucht.

Zu TOP 14 Einwohnerfragezeit Teil 2
Es werden keine Fragen gestellt.

Zu TOP 15 Implementierung Kümmerin/ Kümmerer für Hartenholm
Ein Erfahrungsaustausch mit dem Bürgermeister und der Kümmerin der Gemeinde Alveslo-
he hat stattgefunden. Demnächst findet ein Gespräch mit Herrn Ridder in Kaltenkirchen zum 
Thema „Implementierung Kümmerin/Kümmerer Hartenholm“ statt.

Zu TOP 16 Anfragen, Anregungen und Mitteilungen
Bürgermeister Panten teilt mit, dass die Flüchtlingsunterkunft in Alveslohe geschlossen wur-
de. Der Robinienhof nimmt weiterhin Geflüchtete auf. Zurzeit leben 6 Personen, 4 aus Afrika, 
2 aus Jemen dort. Eine Familie (4 Personen) ist neu in den Heuweg 1 eingezogen und benö-
tigt ebenfalls Unterstützung. 
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Diese Menschen sollen Hilfe insbesondere bei Behördengängen erhalten. Da der alte Helfer-
kreis nicht mehr existiert, sollte ein neuer aufgebaut werden. 

Aus diesem Grund trifft sich der Sozialausschuss kurzfristig bereits am 25.09.2019. Frau 
Hartmann schlägt vor, neues Geschirr für das DGH anzuschaffen und wird dem Bürgermeis-
ter einige Vorschläge unterbreiten.

Zu TOP 17 Festlegung des neuen Sitzungstermins
Die nächste Sitzung des Sozialausschusses findet am Mittwoch, 25.09.2019 um 19:30 Uhr 
im Dorfgemeinschaftshaus statt.

Zu TOP 18 Schließen der Sitzung
Die Vorsitzende schließt die Sitzung um 21:45 Uhr.

Vorsitzende/r Protokollführer/in
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